

temps ouverte, était la voie de communication directe entre la mer Vénitienne et le Rhin, l'Océan Germanique, l'Angleterre, les Pays-Bas et la Scandinavie.

Il ne s'agit plus aujourd'hui de la mer Vénitienne ni de Venise; la route du Gothard doit profiter à Gênes et à Brindisi, mais uniquement comme station intermédiaire de la grande ligne commerciale qui va de Londres à Calcutta.

Le nouveau tunnel aura une longueur de plus de 14 kilomètres. Le coût en est évalué à 62 millions. Celui du Mont-Céris qui n'a qu'une longueur de 12,235 mètres a coûté plus de double. La longueur totale de la ligne, de Fluelen à Biasca est de 100 kilomètres environ.

BULLETIN DES STATISTIQUES.

— *La Presse.* — *Les journaux de Paris.* — Voici une statistique qui n'est pas sans intérêt au moment où l'on voit naître... et mourir tant de journaux. C'est l'âge de ceux qui vivent ou qui vivront à Paris:

La Gazette de France	242 ans (née sous Louis XIII)	
(moyen des journaux français.)		
Le Moniteur universel	83 — (— Louis XVI)	
Le Journal des Débats	70 — (Consulat)	
Le Constitutionnel	57 — (née en 1815)	
L'Univers	51 — (Restauration)	
Le Charivari	41 — (sous Louis Philippe)	
La Presse	38 — —	
Le Siècle	37 — —	
La Patrie	32 — —	
Le Pays	24 — (République 48)	
Le Figaro	19 — (sous l'Empire)	
Le Messager de Paris	16 — —	
L'Opinion nationale	14 — —	
Le Monde	13 — —	
Le Temps	12 — —	
La France	11 — —	
L'Avenir National	8 — —	
Journal de Paris	6 — —	
La Liberté	6 — —	
Le Français	5 — —	
Paris Journal	5 — —	
Le National	4 — —	
Le Soir	4 — —	
L'Officiel	4 — —	
La Cloche	3 — —	
Le Rappel	2 — —	
Le Bien Public 1 an 10 jours		(République 70)
La République Française	5 mois	
L'Ordre	188 jours	
Le XIXe Siècle	147 —	
La Gazette de Paris	101 —	
Le Radical	102 —	
Le Courrier de France	102 —	
Le Corsaire	61 —	
L'Événement	4 —	
L'Eclair	1 —	

— (Figaro.)

PUBLICATIONS UNIVERSELLES.

Voici une autre statistique sur les journaux de tous les pays: Le nombre des publications dans tous les pays est d'environ six mille qui se partagent comme suit: Politique 4323; Agriculture et Horticulture 93; Sociétés de bienveillance et secrètes, 81; Commerce et finances, 122 - Illustrés, littéraires et divers, 502; spécialement consacrés aux questions de nationalités, 20; Arts et Professions, 207; religieux, 407; sports 6. La circulation des journaux quotidiens est d'environ 2,606,548; moyennement par jour 4543. La circulation des journaux hebdomadaires, est de 20,591,742 copias, avec une moyenne de 2450.

BULLETIN DU COMMERCE ET DE L'INDUSTRIE.

— *Exposition universelle de 1872, à Paris.* — M. Troncin du Mersant président de l'Exposition Universelle adresse de Paris, en date du 14 Avril, à la *Minerve*, la circulaire suivante que nous reproduisons:

L'Exposition Universelle qui doit s'ouvrir du 15 Juillet au 1er Novembre 1872, dans le Palais de l'Industrie, à Paris, est partout accueillie avec une grande sympathie et son succès sera complet, malgré le peu de temps qui précède son ouverture.

La concours de la diplomatie est à peu près généralement assuré à l'œuvre que poursuit la Société Nationale d'Encouragement des Travaux Industriels.

La Presse entière lui prête son appui; nous avons vu tous les journaux, depuis Siam jusqu'à Venezuela, lui donner leur patronage.

L'univers prouve ses sympathies à la ville de Paris, en tenant à honneur de figurer à cette Exposition tout improvisée.

Des demandes sont parvenues à l'administration de la Société (dont le siège est 23, rue de la Chaussée-d'Antin, Paris), non-seulement de Belgique, de Hollande, de Danemark, d'Angleterre, d'Espagne de Portugal, d'Italie, de Turquie, d'Autriche, de Suisse et de Russie.

Il est même à craindre que le Palais de l'Industrie ne soit trop petit, et déjà la Société philanthropique, qui a pris l'initiative de cette œuvre privée, prend ses dispositions pour la construction d'annexes spacieuses.

Les compagnies de chemins de fer ont, ainsi que les compagnies maritimes, consenti à faire des réductions importantes sur les transports des marchandises destinées à l'Exposition, en grande ou petite vitesse, tant pour l'aller que pour le retour.

Parmi les idées heureuses qui président à cette grande manifestation pacifique du Commerce et de l'Industrie, nous sommes heureux d'apprendre à nos lecteurs, que pendant quatorze dimanches que durera l'exposition, auront lieu les Concours de faufages et d'ornements de France, de Belgique, de Hollande, de Danemark, de Suède et Norvège, du Luxembourg, d'Autriche, de Suisse, d'Italie, d'Espagne, de Portugal et d'Angleterre.

Paris va prouver, cette année, au monde entier que les revers de la France ne lui ont rien fait perdre de sa grandeur passée et de la grande attraction qui la caractérise.

L'exposition des produits européens s'ouvrira du 15 juillet au 1er août; puis, le 15 ou le 25 août, s'ouvrira l'exposition des produits de l'Afrique, de l'Asie, de l'Amérique et de l'Océanie. Cette décision pratique donnera un délai supplémentaire aux exposants, en même temps qu'elle évitera tous les encombrements d'une organisation précipitée, surtout si les personnes qui désirent exposer n'attendent pas au dernier moment pour adresser leur demande d'admission à la direction, 23, rue de la Chaussée-d'Antin, à Paris. A l'étranger, s'adresser à MM. les Consuls de France ou aux comités spéciaux; dans les colonies, s'adresser à MM. les Gouverneurs.

BULLETIN DE L'ARCHÉOLOGIE.

— *Citerne souterraine sous le temple de Jérusalem.* — L'illustrated News de Londres publie une gravure qui représente une immense citerne qui se trouve immédiatement au-dessous des fondations de l'Harem, nom moderne qui désigne l'emplacement occupé jadis par le temple de Salomon.

Les explorations souterraines entreprises par la société appelée Palestine exploration fund ont mis à nu une série immense de tunnels, de galeries secrètes, de grottes profondes et d'excavations qui étaient restés parfaitement inconnus jusqu'à ce jour aux habitants de Jérusalem et qui se trouvent à une profondeur de 125 pieds au-dessous du sol actuel.

La citerne dont il est question est à 79 pieds au-dessous de la surface; elle est appelée par les indigènes: Ber-el-Kebir (la grande mer). Elle a 150 pieds de long du nord au sud et à peu près la même largeur de l'est à l'ouest. La citerne est taillée de main d'homme dans le roc; elle est alimentée par les étangs de Salomon, situés dans la vallée de l'Urtas, à deux milles sud de Bethléem, et contient environ 9,000 mètres cubes d'eau. L'aqueduc a huit milles de longueur. L'eau de cette citerne, creusée pour l'alimentation des lévites et pour les besoins du service du temple de Salomon, est extrêmement limpide, au point qu'on aperçoit parfaitement le fond du lac et les pierres tombées des voûtes.

FAITS DIVERS.

— *Nouvelles récentes du docteur Livingstone.* — Le Daily Telegraph publie la dépêche suivante qui lui est adressée par son correspondant résidant à Zanzibar. Cette dépêche a été transmise d'Aden par le télégraphe.

« On rapporte ici que M. Stanley, le correspondant américain du New-York Herald, a rejoint le docteur Livingstone, et qu'ils étaient ensemble à ou près de Ujji, sur les bords du lac Tanganyika, en janvier. On n'a pas reçu de lettres, mais ce rapport, fait par des nègres, est digne de foi. »

Ce rapport, ajoute le Daily Telegraph, n'a rien d'in vraisemblable. M. Stanley a quitté la côte d'Afrique, qui fait face à Zanzibar, en avril 1871, et a atteint Unyanyembe trois mois après.

Il fut arrêté là par la guerre, la maladie et des pertes considérables, mais sa résolution n'en fut pas ébranlée, quoiqu'il en soit, trop facilement persuadé que son expédition était finie et qu'elle avait manqué. M. Stanley resta deux mois à Unyanyembe. Au commencement de septembre 1871, il partit pour Ogara à vingt jours de marche, dans la direction d'Ujji. La nouvelle de son heureuse